
 
 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE COGESTÃO DO 
PARQUE NATURAL DO LITORAL NORTE, REALIZADA AOS 26 DE 
NOVEMBRO DE 2024: 
 
Ao vigésimo sexto dia do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e quatro, nas insta-

lações da Câmara Municipal de Esposende, realizou-se a 35.ª reunião ordinária da Comis-

são de Cogestão do Parque Natural do Litoral Norte (PNLN), sob a presidência do Dr. Sérgio 

Mano, Vice-Presidente da Câmara Municipal de Esposende (CME), estando presentes os 

seguintes membros, com direito a voto: 

• Carlos Rio  
(Representante de organizações não-governamentais de ambiente e equiparadas) 

• Eugénio Ferreira, Prof. Doutor 
(Representante da Universidade do Minho) 

• Graça Fonseca, Dr.ª 
(Chefe de Divisão da Integração de Políticas Territoriais, CCDR-Norte, I.P.) 

• Jorge Dias, Eng.º 
(Diretor do Departamento Regional de Conservação da Natureza e Biodiversidade do Norte, ICNF, I.P.)   
• Paulo Marques, Dr. 
(Representante da Empresa Municipal Esposende Ambiente) 

 
Outras personalidades, instituições ou serviços, sem direito a voto: 
 

• Anabela Almeida, Eng.ª 
(Membro da Estrutura de Apoio à Comissão de Cogestão pela Empresa Municipal Esposende Ambiente) 

• Artur Viana, Dr. 
(Membro da Estrutura de Apoio à Comissão de Cogestão pelo ICNF, I.P) 

• Carlos Ferreira, Eng.º 
(Membro da Estrutura de Apoio à Comissão de Cogestão pela Câmara Municipal de Esposende) 

• Raquel Leite, Eng.ª 
(Membro da Estrutura de Apoio à Comissão de Cogestão pela Câmara Municipal de Esposende) 

• Sofia Duarte, Doutora 
(Membro da Estrutura de Apoio à Comissão de Cogestão pela Universidade do Minho) 

• Vasco Ferreira, Dr. 
(Técnico da Estrutura de Apoio à Comissão de Cogestão) 
 

A reunião foi secretariada por Vasco Ferreira, técnico da Estrutura de Apoio à Comissão de 

Cogestão do PNLN ao abrigo do protocolo de colaboração técnica e financeira entre o 

Fundo Ambiental, CM Esposende e ICNF, I.P. 

Havendo quórum [estando presentes fisicamente na reunião ou a participar através de 

meios telemáticos, pelo menos, um terço dos seus membros, com direito a voto], a sessão 

teve início às catorze horas e trinta minutos, com a declaração de abertura da reunião por 
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parte de Sérgio Mano, que apresentou a seguinte Ordem de Trabalhos: 

1. [Acompanhamento do modelo de cogestão da AP]:  
• [deliberação] Aprovação da Ata da reunião ordinária de dia 29 de outubro 

de 2024 (XXXIV reunião);  
• [informação] Integração da APA e APPCE na Comissão de Cogestão (de-

signação de representantes, informação para atualização do portal);  
• [informação] 2.ª Adenda ao protocolo de colaboração técnica e financeira 

FA/CME/ICNF, I.P. 
• [informação] Continuidade do apoio técnico e financeiro à CC PNLN. 

2. [Sensibilização/comunicação sobre o capital natural existente na área prote-
gida]:  

• [informação] Exposição na CCDR-N, I.P.; 
• [informação] Dia Nacional do Mar – Palestra Dia Nacional do Mar - EPE; 

3. [Execução do plano de cogestão da área protegida e passos para a sua revi-
são]:  

• [informação] Projeto “REDE DE INFRAESTRUTURAS DE VISITAÇÃO DA 
NATUREZA NO PNLN – APÚLIA” (reformulação do projeto, parecer condi-
cionado do ICNF, I.P., parecer da APA, contratação e divulgação); 

• [informação] Reposição pilaretes / estacionamento indevido no pinhal de 
Ofir (ponto de situação, desenvolvimentos, custos estimados); 

• [informação] Aviso MAR2030-2024-58 - Apoio à transferência de co-
nhecimentos entre cientistas e pescadores; Projeto de cogestão do ou-
riço-do-mar? Carta de conforto da CC. 

• [informação] Aviso MAR2030-2024-72 - Apoio à Proteção e Restaura-
ção da Biodiversidade e dos Ecossistemas Marinhos; 

• [informação] Apresentação/ ponto de situação de projetos a decorrer e 
possibilidade de eventuais candidaturas/ações (29 de outubro – 26 de 
novembro); 

4. [Publicitação e divulgação da informação relevante no âmbito da cogestão da 
área protegida] 
• [deliberação] Definição de comunicações (websites, redes sociais) a efetuar 

no período 26 de novembro – 36.ª reunião. 
5. [Objetivos de conservação da natureza, de proteção da biodiversidade e de 

restauro ecológico] 
• [informação] Plano Nacional de Restauro da Natureza 

6. [Outros assuntos] 
• [informação] Agendamento da 36.ª reunião.  

 

Iniciando a reunião, sobre o tema [Acompanhamento do modelo de cogestão da AP] pro-

cedeu-se à apreciação da Ata da reunião de dia 29 de outubro de 2024: 
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A COMISSÃO DE COGESTÃO DELIBEROU, POR UNANIMIDADE, APROVAR A ATA DA 

XXXIV REUNIÃO. 

Discutindo a integração da APA e APPCE na Comissão de Cogestão [que no caso da APA 

depende de pareceres prévios favoráveis do conselho estratégico e do ICNF, I. P., sob pro-

posta do município], Sérgio Mano informou que, após parecer favorável à integração das 

entidades [dando cumprimento ao exposto no ponto 5. do artigo 7.º, do Decreto-Lei n.º 

116/2019, de 21 de agosto, retificado pela Lei 63/2023, de 16 de novembro] do ICNF, 

I.P., e após auscultar o Conselho Estratégico em reunião extraordinária [decorrida aos 12 

de julho], foi endereçado convite às novas entidades [APA e APPCE] para integrar a Comis-

são de Cogestão, solicitando a estas que designem o seu representante [oficio de 23 de 

agosto de 2024], aguardando-se resposta. 

No que respeita à continuidade do apoio técnico e operacional à implementação das atividades 

consideradas prioritárias no âmbito da promoção da cogestão em áreas protegidas, Sérgio Mano 

informou que o Município entregou ao Fundo Ambiental o Relatório Final das atividades referen-

tes ao período compreendido desde a data de produção de efeitos da adenda ao protocolo de 

colaboração técnica e financeira – 3 de setembro de 2023 – e a data de reporte das atividades 

desenvolvidas – 30 de novembro de 2024, considerando-se executado o protocolo de colabo-

ração técnica e financeira entre o Município de Esposende, ICNF, I.P. e o Fundo Ambiental. Sobre 

a continuidade do apoio, Jorge Dias referiu que tem vindo a tomar diligências junto ao Gabinete 

da Senhora Ministra do Ambiente e Energia mas que não tem resposta concreta. Sérgio Mano 

referiu que o Município de Esposende não irá aguardar que o protocolo expire [aos 31 de de-

zembro] e que irá assegurar a contratação do técnico, referindo, contudo, que a adoção do mo-

delo de cogestão foi baseada num suporte financeiro que permitiu o apoio técnico e operacional 

à implementação das atividades consideradas prioritárias no âmbito da promoção da cogestão 

em áreas protegidas. 

Prosseguindo para o ponto [Sensibilização/comunicação sobre o capital natural exis-

tente na área protegida] Artur Viana informou que a exposição “Litoral Norte: um olhar 

Natural” está em exibição nas instalações da CCDR-N, I.P., desde o dia 13 de novembro; 

Graça Fonseca agradeceu a disponibilização da exposição referindo que tem recebido vá-

rios comentários positivos à mesma. 

Sérgio Mano sugeriu que a Universidade do Minho acolha a exposição após a sua exibição 

na CCDR-N, I.P. Eugénio Ferreira saudou a iniciativa e mostrou disponibilidade em acolher 
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a exposição. Sérgio Mano sugeriu ainda que o Hospital de Braga também acolhesse a ex-

posição, solicitando, se possível, um contacto com a direção. 

Ainda no ponto [Sensibilização/comunicação sobre o capital natural existente na área 

protegida] Vasco Ferreira referiu que, a par com as exposições, também as comunicações 

orais ou palestras são muito importantes na divulgação do Parque Natural. Sendo essas 

um indicador de realização do modelo de cogestão, solicitou à Estrutura de Apoio a com-

pilação das comunicações efetuadas durante 2024 para integrarem o relatório anual de 

atividades. 

Prosseguindo para o ponto [Execução do plano de cogestão da área protegida e passos 

para a sua revisão] e no referente a projetos em curso ou iniciativas a realizar e realizadas, 

Sérgio Mano referiu que já se encontra assinado o protocolo com o Fundo Ambiental para 

a execução do projeto “REDE DE INFRAESTRUTURAS DE VISITAÇÃO DA NATUREZA NO 

PNLN – APÚLIA” prevista no Eixo A, medida A2, Ação 2.1 – Criação de uma rede de infra-

estruturas de visitação da natureza, e que já foi articulado com o ICNF, I.P., solução às 

condicionantes apresentadas em parecer. Informou que ainda não foi formalmente rece-

cionado pelo Município o parecer da Agência Portuguesa do Ambiente (APA). 

Ainda neste ponto foi discutida a reposição pilaretes / estacionamento indevido no pinhal 

de Ofir. Sérgio Mano referiu que o levantamento está a ser feito pelo Município [dada a obra 

inicial ter sido resultante de uma parceria POLIS/CME], e que estará concluído no início de 

dezembro, de forma a contabilizar quais e quantos pilaretes terão de ser substituídos antes 

da próxima época balnear. 

Ainda no ponto [Execução do plano de cogestão da área protegida e passos para a sua 

revisão] e no respeitante a informação do ponto de situação de projetos a decorrer e pos-

sibilidade de eventuais candidaturas/ações, Vasco Ferreira informou que o IPCA está a 

preparar uma candidatura ao Aviso MAR2030-2024-58 - Apoio à transferência de conhe-

cimentos entre cientistas e pescadores, denominada “Valorização e Implementação do 

regime de gestão partilhada do ouriço-do-mar (Paracentrotus lividus) na Zona Especial de 

Conservação do Litoral Norte (PTCON0017)” onde se pretende a valorização e o aprovei-

tamento sustentável do ouriço-do-mar, privilegiando a sua conservação ambiental e o in-

teresse das comunidades locais, através da criação de um comité de cogestão. A candida-

tura será submetida até dia 29 de novembro. 

A COMISSÃO DE COGESTÃO DELIBEROU, POR UNANIMIDADE, ELABORAR UMA 
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CARTA DE APOIO À CANDIDATURA DO IPCA AO AVISO MAR2030-2024-58. 

Avançando para o ponto [Publicitação e divulgação da informação relevante no âmbito da 

cogestão da área protegida] nenhuma entidade sugeriu comunicações no âmbito da cogestão 

da AP a efetuar no período 26 de novembro – 7 de janeiro. 

No respeitante a [Objetivos de conservação da natureza, de proteção da biodiversidade 

e de restauro ecológico], Sérgio Mano informou que foi publicado  Despacho n.º 12734/2024 

que determina o processo de elaboração do Plano Nacional de Restauro da Natureza referindo: 

“O Governo pretende dar início ao processo de elaboração do Plano Nacional de Restauro da 

Natureza de modo a responder às obrigações no quadro da União Europeia, mas também numa 

lógica de interesse nacional onde importa agir de forma mais ativa na recuperação dos ecossis-

temas, acautelando as preocupações e o envolvimento de toda a sociedade. Será criado um 

Grupo de Trabalho, coordenado pelo ICNF, I.P., para o Restauro da Natureza (GT-RN) com a mis-

são de preparar o projeto de Plano Nacional de Restauro da Natureza.”. Jorge Dias referiu que as 

AP´s e as suas Comissões estarão numa posição privilegiada para fazer chegar os seus contri-

butos ao Plano a elaborar. 

Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a sessão de que se lavrou a presente ata que, 

depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos do Regulamento de Funcionamento desta 

Comissão. Sérgio Mano deu como concluída a reunião pelas dezasseis horas, agendando a 36.ª 

reunião para dia 7 de janeiro, pelas 10:30, na sala de reuniões da CM Esposende.  
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